
Grammaire                                                                                                                            Le nom, son genre et son nombre 
Le genre des noms : 

1. Noms masculins et noms féminins : 

Tous les noms, communs ou propres, animés ou non-animés, concrets ou abstraits, comptables ou 
non-comptables, se répartissent en deux catégories, masculin et féminin, qu’on appelle des "genres". 

Le masculin comprend les noms pouvant être précédés de le ou un : le mur, le fauteuil, le cahier… 

Le féminin comprend les noms pouvant être précédés de la ou une : la porte, la table, la chaise… 

Remarque : 

• La différence de genre est parfois la seule marque distinctive entre deux mots ayant la même 
forme, mais non le même sens (ce sont des homonymes) : 

Ex : le poêle/ la poêle, le tour/ la tour, le vase/ la vase, le manche / la manche. Le livre/ la livre 

• Quelques noms peuvent s’employer sans différence de sens, au masculin et au féminin : un ou 
une après-midi. 

• Les mots amour, délice et orgue sont masculins au singulier et féminin au pluriel : 
- Il l’aimait d’un amour fou / il avait connu de folles amours. 
- Ce gâteau est un délice /c’étaient chaque jour de nouvelles délices. 
- Cette fugue a été jouée sur un orgue ancien / les grandes orgues résonnent. 

 
2. La formation du féminin : 

ü Le féminin se forme par l’addition d’un "e" au masculin, sauf pour les noms qui se 

terminent déjà par un "e". 

Ex : un avocat / une avocate. Un architecte / une architecte 

ü Cette addition du e entraine parfois une modification de la forme du masculin, ainsi les 

noms en –er ont un féminin en-ère : un fermier / une fermière. 

ü Les noms terminés en –et, -el, -on, -ien doublent la consonne finale, ainsi que paysan, 

jean et chat : 

Ex : Gabriel / Gabrielle, baron/baronne, gardien / gardienne, Jean / Jeanne. 

ü Les noms terminés en –eau ont un féminin en –elle : jumeau / jumelle. 

ü Les noms terminés en –eur ont un féminin en –euse et ceux qui ont un suffixe –teur ont le plus 

souvent un féminin en –trice : 

Ex : un vendeur / une vendeuse, un instituteur / une institutrice. 

ü Quelques noms terminés en-f ont un féminin en -ve : un veuf / une veuve. 

ü Certains féminins se font par l’addition du suffixe esse : un prince / une princesse. 

ü Le féminin se forme aussi par le recours à un mot entièrement différent du masculin : 

Ex : un homme / une femme, un singe / une guenon, un canard / une cane. 


